

ORGANISER UNE PROJECTION DE THE WEEK

3 rencontres pour comprendre la crise écologique et passer à l'action

CÉLÉBRATIONS

BÂTIMENTS

TERRAIN

ENGAGEMENTS

MODES DE VIE



Enjeux écologiques et spirituels

En quoi consiste The Week ?

The Week, c'est trois moments forts composés d'un film d'une heure puis d'une discussion en groupe à vivre en paroisse, en groupe de quartier, entre amis etc. Une première rencontre pour comprendre ensemble la gravité des bouleversements écologiques en cours, pour reconnaître et pour vivre les émotions que cette situation fait surgir en nous. Une deuxième pour mieux comprendre les causes de ces crises multiples et imbriquées. Et enfin, une troisième rencontre pour se relever, se mettre en mouvement et réfléchir à comment agir ensemble.

Pourquoi une adaptation de The Week pour les communautés chrétiennes ?

Pour les chrétiens, cette structure « en U » aura sans doute quelque chose de familier. Car, pour arriver au matin de Pâques, il faut passer par le vendredi saint. Pour pouvoir se réjouir de la possibilité du salut en Christ, il faut se rendre compte de la gravité du péché et de ses conséquences. C'est seulement quand nous regardons la réalité en face et que nous nous sentons concernés, qu'un nouveau départ est possible. Et le message de l'Évangile est que Dieu ne nous laisse pas seul avec les conséquences de nos mauvais choix, y compris sur le plan écologique.

Dans le jardin, le matin de Pâques, Marie ne reconnaît pas tout de suite le Christ ressuscité : elle le prend pour le jardinier (Jn 20.15). Mais, comme la tradition et l'art chrétien l'ont souligné, Marie ne s'est peut-être pas complètement trompée. Jésus est bien le Ressuscité glorieux, le vainqueur sur les forces de la destruction et du mal. Mais, d'une certaine façon, il est aussi le nouveau « jardinier », celui qui a réussi là où Adam avait échoué. Sa résurrection est la promesse que toute la création sera un jour renouvelée et restaurée. Notre action collective et individuelle prend tout son sens à la lumière de sa résurrection et de la promesse de son retour.

Avoir le courage de regarder les sombres réalités de la crise écologique en face n'est pas chose facile. Continuer à se battre quand tant de batailles ont déjà été perdues exige du courage. En tant que chrétiens, nous savons que nous ne sommes pas encore à la fin de l'histoire. Nous ne sommes plus dans le jardin d'Éden, loin s'en faut. Et nous ne sommes pas encore dans la nouvelle création, où toutes choses seront renouvelées. Nous sommes en chemin ; sachons que le Christ est avec nous sur la route. Il est attentif à notre peine ; il voit notre désarroi ; il entend notre prière et il nous apprend à agir. La mort n'aura pas le dernier mot.

À savoir

Face à la dégradation de l'environnement et au changement climatique, nous voulons agir en sensibilisant notre entourage et nos communautés. The Week est une expérience à vivre en groupe pour nous aider à voir où nous en sommes et ce que nous pouvons faire à ce sujet.

Notre Église peut agir

Comment faire pour organiser la projection de The Week ?

Choisissez 3 dates rapprochées avec des créneaux d'une heure trente (60 minutes de vidéo et 30 min de partage en groupe), ou répartissez-les sur une semaine (The Week, vous l'avez compris). Inscrivez gratuitement votre communauté sur le site de The Week¹ afin d'obtenir l'accès aux vidéos. Plusieurs versions sont disponibles, nous vous conseillons celle "pensée pour la religion".

Une fois votre inscription validée, vous recevrez toutes les informations par mail dont un exemple de message d'invitation. La préparation en amont consiste essentiellement à réunir les participants et à préparer le déroulé des rencontres.

Qui inviter ?

The Week est destiné à être **regardé en groupe**. Vous pouvez inviter de façon ouverte l'ensemble des paroissiens, membres de votre association, communauté ou bien un groupe plus large en incluant des personnes de l'extérieur.

Il est important que les personnes s'engagent à assister aux trois séances qui sont complémentaires. Dans l'idéal, demander à chacun son adresse mail afin de leur faire parvenir les pistes d'actions mises à disposition à la fin du cycle.



Comment inviter ?

Tout dépend de votre public bien sûr. Si l'événement est ouvert, pensez à utiliser tous les **supports de communication** dont vous disposez (feuille d'Information paroissiale, affiche, annonce, mail, bouche à oreille, réseaux sociaux, groupe whatsapp...) La répétition est importante, n'hésitez pas à conjuguer plusieurs moyens et à anticiper.

Pensez bien à donner toutes les informations dans l'invitation (ce que c'est, dates, respect des horaires, engagement à participer aux 3 rencontres, inscriptions...).

Il est vivement conseillé de déclarer le parcours sur le site de The Week avant même de communiquer autour de l'événement. Un mail de bienvenue est adressé avec une invitation type facile à adapter. Il est important de compléter ce mail en faisant ressortir pourquoi les chrétiens ont un rôle à jouer dans l'action climatique et pourquoi il est essentiel de se former à ces sujets. Votre argumentation pourra être construite lorsque vous aurez choisi les textes chrétiens qui vous serviront de support (présentés dans le paragraphe suivant).

Quelle préparation en amont ?

Il n'est pas nécessaire de visionner les films en avance, seulement de prendre connaissance des questions à aborder en groupe et de choisir également des prières de début et de clôture ainsi que des textes bibliques et chrétiens qui serviront de fils rouges aux rencontres. Des propositions figurent dans le complément spirituel.²

Si vous choisissez d'autres questions que celles initialement prévues par The Week, il est nécessaire que les animateurs regardent une des petites vidéos (qui suivent les grandes et sont disponibles dès inscription sur le site de The Week). En effet, la présentation du déroulement du petit groupe de discussion post-visionnage et la manière d'y accompagner les échanges sera une bonne source d'inspiration.

¹ <https://www.theweek.ooo/>

² <https://www.egliseverte.org/fiche/complement-spirituel-a-the-week/>

Le film de la rencontre 1 nous fait plonger dans l'état actuel de la crise écologique. Ce récit, même s'il est juste ; peut être perçu comme violent et susciter des réactions émotionnelles vives. Il est important de pouvoir répondre à des personnes ébranlées. Regarder les **supports émotionnels proposés par The Week** (transmis par mail) et les **leviers spirituels face à l'éco-anxiété**³ peut être aidant. Les conseils de communication de l'étude de Parlons Climat⁴ pourront également être utiles.

Passer à l'action en communauté ou individuellement prend encore plus de sens après ces sessions. Vous pouvez présenter un projet en fin de la dernière séance afin de susciter une action commune.

Quelles suites prévoir ?

A la suite de la dernière session, il est recommandé d'envoyer au groupe les ressources mises en ligne par The Week. Vous les retrouverez sur votre compte, sur leur site, notamment la liste des actions les plus significatives, les sources scientifiques citées dans les épisodes et un support émotionnel face à une éventuelle éco-anxiété.

Vous pouvez aussi terminer la dernière séance en présentant (ou en rappelant) un projet local dans lequel votre groupe ou paroisse est partie prenante afin d'inspirer l'engagement de certaines personnes. Il est important de compléter en rappelant les textes chrétiens qui ont servi de fil rouge et d'y faire figurer tout lien qui semblera utile, tel celui des leviers spirituels face à l'éco-anxiété présenté dans le complément spirituel.

³ https://ejc.epudf.org/wp-content/uploads/sites/349/2024/06/EcoanxieteEsperance_Mars2023.pdf

Vous pouvez organiser une autre session quelques mois plus tard. Cela permettra aux personnes intéressées mais qui n'ont pas pu se libérer la première fois de venir. Le bouche à oreille créé par cette session permettra de donner envie à de nouvelles personnes.



Logistique

Matériel

Un rétroprojecteur ou un écran reliés à un ordinateur connecté sont nécessaires. Assurez-vous en amont que la qualité de la connexion permette de passer le film sans coupure.

Participation financière

Une corbeille de **participation libre et consciente** peut être posée dans la salle. Il est possible de reverser 50% pour Église verte⁵ et 50% pour The Week⁶ sous forme de dons (la paroisse peut s'occuper de faire les paiements). Cela doit être annoncé en amont de l'atelier (« une participation aux frais est recommandée... »). On considère généralement une participation de 5 € par personne comme raisonnable.

⁴ <https://www.egliseverte.org/fiche/5-conseils-communication-ecologie-chretiens/>

Animateur

Il est conseillé de regarder les films tous ensemble puis de se retrouver en groupes de 3 à 8 personnes pour les échanges prévues à la fin de chaque séance. Il est nécessaire de prévoir autant d'animateurs que de groupes.

Celui-ci peut faire partie de l'équipe d'animation ou être un participant s'il y a trop de petits groupes. Il s'agit d'être médiateur. Le rôle de cette personne est de redonner les questions, de poser le cadre : on ne réagit et on ne commente pas, on ne coupe pas la parole, ce qui est partagé restera là, etc., afin que chacun se sente en confiance.

Introduction de chaque séance

Avant chaque projection, nous vous proposons de nommer les 3 séances et de redire qu'il s'agit d'un processus qu'il est nécessaire de poursuivre jusqu'au bout pour profiter pleinement de l'expérience. Nous vous proposons d'introduire chaque temps par une prière et des lectures de textes bibliques et/ou chrétiens. Ces derniers pourront être lus soit en introduction, soit au début des petits groupes. Plusieurs propositions figurent dans le complément spirituel.

Déroulé

Les films sont visionnés avec la totalité des participants et des animateurs et durent environ une heure. A la fin du film, les participants sont répartis en petits groupes pour échanger sur la question apportée par l'animateur.

⁵ <https://www.egliseverte.org/don-et-cotisation/>

⁶ <https://donate.stripe.com/9AQ8zv0Hca000lo3ci>

Conclusion de chaque séance

À la fin de chaque temps, on peut replacer la séance que l'on vient de vivre dans le U (état des lieux - pourquoi en sommes-nous arrivés là - passer à l'action). Il est nécessaire de rappeler la prochaine date et la nécessité d'assister à la totalité du processus. Nous vous proposons de clore chaque temps par une prière (exemples disponibles dans le [complément spirituel](#)).

Lors de la dernière séance qui invite à l'action, vous pouvez proposer aux participants de noter leurs engagements. Chacun pourra noter sur des papiers mis à disposition l'action qu'il choisit de commencer, quelque chose à abandonner et son Espérance. La dernière séance peut être conclue en présentant une action commune prévue.

Déployer l'outil

Cet outil gratuit et simple d'accès ne demande qu'à être répandu. N'hésitez pas à parler de The Week autour de vous, tant dans vos communautés chrétiennes qu'à l'extérieur. Il existe des versions adaptées pour l'entreprise et pour la famille.

Débriefing au sein de l'équipe d'organisation

Des débriefs peuvent être prévus entre chaque séance et à la fin. Ils permettent d'échanger sur ce qui a été vécu et les points de vigilance.

Ils l'ont fait

Plusieurs paroisses du réseau Église verte ont proposé le parcours. Voici quelques retours de leur expérience :

Quasiment toutes les communautés qui nous ont fait des retours ont témoigné d'à quel point c'est un **outil très simple à utiliser**. La paroisse de Saint Matthieu sur Loire a salué l'aspect synthétique permettant une **bonne compréhension du défi écologique**. L'Église Protestante Unie du Raincy et des environs s'est réjouie de pouvoir dire : **je savais ce que je devais savoir, j'ai fait ce que je devais faire et je n'ai aucun regret**.

La paroisse Sainte Marie de la Côte de Jade a proposé de **poursuivre sur la lancée en invitant des personnes engagées** dans la transition écologique, afin de pouvoir agir localement.

Les membres du parcours Église verte familles de la paroisse Saint Pierre en Louhannais ont vécu le parcours avec des enfants. Ils en ont retenu des **chiffres clés** forts qui leur permettent de rester motivés pour la cause écologique.

Un point de vigilance a été cité plusieurs fois : **la première vidéo** nous fait descendre dans la réalité du constat écologique actuel et **peut susciter des réactions fortes**. Il est parfois nécessaire d'accompagner les plus fragiles en écoutant leurs émotions. Certaines personnes peuvent se sentir démotivées ou en proie au pessimisme. Il est bon de leur rappeler que cet épisode est le reflet fidèle des conclusions du GIEC

(Groupe d'experts intergouvernemental sur l'évolution du climat) et que le visionnage de la suite permet de comprendre pourquoi nous en sommes là et de trouver des pistes ainsi que de l'enthousiasme à agir.

Contacts utiles

Pour toute question, n'hésitez pas à contacter Guillaume Diethenoeffler de l'équipe de The Week (guillaume@theweek.ooo) ou l'équipe Église verte (contact@egliseverte.org)

Questions des éco-diagnostics

Organiser la projection de The Week est une manière de poursuivre la transition écologique et d'évoluer concernant les questions suivantes des éco-diagnostics :

Paroisses/églises locales : « D4. Notre communauté organise des événements de sensibilisation aux enjeux écologiques. »

Associations : « B22. Existe-t-il des formations et sensibilisations aux enjeux environnementaux pour vos salariés et bénévoles ? »

Congrégations apostoliques : « A3.1 Au cours de la dernière année, nous avons inclus dans nos activités pastorales des propositions pour éduquer au respect envers la Création, à la gratitude envers le Créateur, aux vertus écologiques d'humilité et sobriété. »

Monastères : « F6. Notre communauté organise-t-elle des événements de sensibilisation à l'environnement ? »